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本报记者 轧学超

第十二届全国少数民族传统体育运动会正在

海南三亚举行，一幕幕增进友谊、促进团结的场景

在赛场内外频现，团结奋斗之光闪耀天涯海角的

同时，民族传统体育也在青年群体中悄然兴起。

此次运动会上，民族传统体育青年爱好者、参

与者众多。他们通过民族传统体育追求健康平衡

的生活方式，感悟体育精神和悠久的历史文化。以

天津代表队为例，他们参加表演项目（技巧类）“宫

前中幡”比赛的队员就以天津师范大学的学生为

班底。运动员姜为民告诉记者，他是天津师范大学

体育科学学院的硕士研究生，接触非遗“宫前中

幡”多年，并且创新了“中幡”技巧两个，开展文化展

演数十场，观看和体验群众数十万人。“传统文化

中的美好象征会给自己源源不断地传递精神力

量”，这是姜为民经常挂在嘴边的一句话。

队员苗爽也来自天津师范大学体育科学学

院。她介绍道：“为了让更多人了解民族传统体育，

平时经常拍摄大学生传承非遗短视频。”她拍摄的

《扬“幡”起航》讲述了大学生传承非遗的故事。据

介绍，“宫前中幡”天津师范大学团队师承于天津

市南开区文化馆、南开区民间艺术团，学校被授予

“天津市少数民族传统体育训练基地”称号。在积

极推进“中幡”发展的同时，天津师范大学还重点

挖掘开展少数民族传统体育项目，积极推进青年

大学生铸牢中华民族共同体意识的实践与探索。

从文化传承方面看，学校开展教学和活动，

为民族传统体育长远发展奠定了人才基础，而民

族传统体育通过口传心授、家族传承等方式代代

相传，则保证了民族文化基因的延续。在运动会

花炮赛场，就出现了父子同场竞技的温馨一幕。

来自广西队的覃振宇，在比赛中拉起了因拼抢摔

倒的父亲覃维维，场边响起了持久而热烈的掌

声。这样的手拉手，正是用岁月书写人们对民族

传统体育的执着与热爱。

值得一提的是，21岁的苗族小将覃振宇虽初

登赛场，但冲劲十足，不仅能助攻队友，还拿下了

自己的首个“进炮”得分。覃振宇说，“花炮是民族

传统体育项目，也是童年的快乐回忆，更是一种

家族传承，和父亲在全国少数民族传统体育运动

会同场比赛的经历注定是一段难忘的回忆。”

全国少数民族传统体育运动会，重点就在于

“传统”与“传承”，体现的是不同民族文化的交流

与融合，展示的是中华优秀传统体育文化的源远

流长。赛场上，少年郎们的精彩表现令人眼前一

亮，他们用自己的经历诠释了对民族传统体育的

理解，因为他们的参与，民族传统体育正在各族

同胞心中画下更大的同心圆。

（三亚11月27日电）
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本报记者 李东烨

“注意！头、胸、胯……”“5、6、7、走！”

11月27日，在国家体育总局训练局跳水馆三层的训

练房内，国家花样游泳队开启了洛杉矶奥运周期首次集

训的第一堂舞蹈课。国家队为了培养运动员的艺术表现

力，特邀北京现代音乐学院的汪莹老师现场教学，让队员

们感受身体的律动。

新周期，国家花样游泳队通过全国锦标赛选拔了部

分新鲜血液，加上巴黎周期的骨干成员共计23人，其中有

3名男生。为了让队员们更熟悉彼此，同时培养艺术表现

力，国家花样游泳队新周期的舞蹈课从爵士舞开始。

在水中舞蹈的国家花样游泳队在奥运会登上了最高

领奖台，但换到陆地跳舞，可能由于年龄太小，也可能是

不好意思，有些队员放不开自己，动作不太协调，引得周

围的教练们笑语不断。

此前，由于长期在水中训练，技术动作掩盖了运动员

很多舞蹈表现力，这堂课也让主教练张晓欢对于队员们

有了新的认识。她在舞蹈课结束后表示，“（新周期）我们

要从陆地上（舞蹈动作）开始学习，在陆地上都不敢解放

自己的肢体，在水里会更受限。很多队员都跳得不错，我

希望大家能通过每一次舞蹈课，真正享受舞蹈带来的快

乐，从心里面想要去表现，这是我们学习爵士舞最重要的

意义。”

汪莹告诉队员们，舞蹈动作不是机械地舞动四肢，而

是要有自己的特色，“舞蹈不一定非要某一个角度正确才

看起来好看，每一个人都有对于角色的理解，希望队员们

能跳出自己最喜欢的样子。”

经过一堂爵士舞课的学习，队员们也有所感悟。队长

冯雨表示，“新周期有很多年轻运动员加入，用爵士舞作

为第一堂舞蹈课，能够迅速拉近队友彼此间的距离。经过

这一堂课我也发现，爵士舞的很多舞蹈动作比如身体的波浪和胸椎的旋

转练习，可以很好地帮助我们适应新规则中一些水中的难度动作。刚开始

大家都放不开，不熟悉一些肢体动作，但整堂课的氛围很好，也带动了我

们不去在意别人的眼光，专注自己的动作。”

常昊小时候曾接触过爵士舞，但由于训练和比赛，学习得并不系统，

她在课后说，“新周期在时间相对比较充裕的时候能够学习爵士舞，对我

们来说是非常好的体验。现在水里的舞蹈编排主题越来越丰富，需要我们

具备很强的肢体表现能力，通过跟老师的交流，也能带给我们更多灵感。”

郭牧是新周期被选入国家集训队的三个男生之一，曾在今年全国花

游冠军赛中取得男子单人第一名的好成绩。他坦言，“第一次进国家队，也

是第一次尝试爵士舞。开始有些放不开，但老师说每个舞者有每个舞者的

风格，我们男生不会跳得像女生那么性感，但我们要把自己的力量感跳出

来，这对我们水里的动作和编排会有很多帮助。”

轻松欢乐的舞蹈课结束了，花游队员们又分秒必争地转场到花游馆，

投入到新周期新动作的编排和动作练习中。

冬训进行时

本报记者 袁雪婧

“决胜巴黎·绽放奥运———奥运冠军面对面”巡回宣讲活动新疆站11月27日在阿克苏举行，奥运健儿们

在一路欢声笑语中传递阳光向上的力量。

在新疆理工学院，黄张嘉洋、刘洋进行了宣讲。“艺术体操集柔美与力量、技巧与情感于一体，它要求

我们不仅要拥有高超的身体控制力，更要有对美的无限追求和对艺术的深刻理解。在无数个日夜的刻苦

训练中，我们无数次重复着那些看似简单实则复杂至极的动作，都是为了能够以最完美的姿态呈现给世

界。”黄张嘉洋表示，习近平总书记在接见第三十三届奥运会中国体育代表团时，勉励大家戒骄戒躁、再

接再厉，为建设体育强国再立新功，这让她坚定了继续突破自我的信念。“总书记的殷殷嘱托，以及这段

奥运历程，让我更加坚定了追求梦想的冲劲、应对挑战的韧

劲、超越自我的干劲。我也要感谢这份荣誉带给我的新视角和

新动力，它激励我继续前行，不断追求卓越，为艺术体操贡献

更多力量。”

刘洋在宣讲中回忆了从东京到巴黎卫冕之路的不易，挑战

自我、挑战极限一直是他奋斗的方向。“我在东京奥运会上膝盖

伤势加重，打着封闭才拿下这枚金牌。刚恢复时很多动作都无法

达到预期，我再次陷入自我质疑中，曾经一度有过退役的念头。

最终，梦想和精神的力量支持着我走过那段最艰难、最灰暗的日

子。”正是这样的经历，让刘洋对继续为国争光的信念更加执着。

“巴黎奥运会后，很多关心我的人问我什么时候退役？我确实年

纪比较大了，身上的伤病也特别多，但我还是那句话，只要国家

需要我，我就会继续奋斗，继续征战洛杉矶。这绝不是一时冲动，

而是来自内心的力量和执着，因为直到今天我心中仍有前行的

梦想。”

在交流提问环节，奥运冠军们或质朴或幽默的发言，让互动

氛围异常活跃融洽，现场成为一片欢乐的海洋。面对“对抗项目

如何在奥运会这么紧张的比赛中保持心态平稳”的问题，李倩表

示：“相信自己在日常的训练和比赛中已经积累了很多经验，所

以奥运会就能带着必胜的信念打好每一场比赛。”现场同学向

潘展乐提问今后如何继续提升，他谦虚地表示：“接下来也要一

步一个脚印，踏踏实实做好每一天的训练。我还有很多游泳专业

细节上的问题没有做得很好，缺点也有很多，所以要慢慢改进。”

贾一凡在回答双打搭档怎样建立默契时说：“双人和集体项目都

需要多沟通、多包容，两个人在意见不统一的时候我们会第一时

间向对方发出请求、互相帮助。”有位同学将李越宏形容为“老

枪”，想知道他是怎样克服困难和挫折的，李越宏说：“其实竞技

体育所有项目运动员都会遇到挫折和困难，让自己越来越强大，

就能把困难和挫折变成成功的基石。”面对获得的10枚奥运奖牌

哪枚最珍贵的提问，张雨霏还没说话，身边的人就冒出了“下一

枚最珍贵”的“标准答案”。张雨霏笑着说：“我的队友帮我答了，

下一枚奥运奖牌最珍贵，这是一个满分的回答。泳池依然是我最

向往的，我也很想去洛杉矶奥运会，但是四年太长了，自己的想

法和身体也许会产生一些不确定因素。当然我仍想把我的奖牌

数纪录继续刷新，让后面的人都追不上我。”说完后，她还献上招

牌的“比心”手势，收获现场一片欢呼和掌声。

（阿克苏11月27日电）

本报记者 卢苇 顾宁

11月27日，第一届全国青少年三大

球运动会（以下简称“三大球运动会”）

男足决赛在湖南长沙贺龙体育馆打响。

这不仅是上海男足与山东男足的“终极

对决”，更是一场老帅“德比”，两位前国

足主教练———80岁的徐根宝和68岁的

殷铁生在小组赛后再次“巅峰相遇”。这

次笑到最后的是殷铁生，山东队1比0战

胜上海队，捧起了首届三大球运动会男

足桂冠。

不仅仅是徐根宝和殷铁生，70岁的

沈富麟、59岁的吴庆龙、68岁的奚志康

……纵观此次三大球运动会，帅位上的

“老面孔”很多。是什么吸引他们重出江

湖，带队参与一场青少年体育赛事？

“到这个岁数还在带队，就是为了一

份执着的热爱。”指导江苏女排一路闯进

决赛的主教练沈富麟，从率队亮相起就

成为运动会的焦点。在他看来，三大球运

动会是一个集合了全国最优秀的青少年

选手的盛会。它搭建了一个专业、职业、

学生等各类运动员同场竞技的平台。“虽

然不同省份、不同项目的队伍构成不同，

会出现实力有差距等情况，但这样反而

不会漏掉好苗子，无论是职业选手或是校园中的佼佼者都能被

发现。学生运动员通过与职业梯队选手交手，能够看清差距，更

能激励他们提升水平，这是一个起带动作用的好事。”

沈富麟说：“通过这段时间的观察，我的感受是咱们中国还

是有人才的。关键是发现这些人才后，我们该如何对他们进行

高水平培养，这是我们接下来需要着力去做的事情。”

刚刚带领山东男足顺利夺冠的老帅殷铁生也表示，再次出

山，他对自己的希望是“不留遗憾”。“小组赛结束进入淘汰赛后，

我就和队伍说不容一丝闪失。在隔天一赛的情况下，拼的是队员

进攻的效率和体能的恢复。令我欣慰的是，这些年轻队员理解了

我多年比赛的经验，并在比赛中充分地展示了出来。”

殷铁生说，首届三大球运动会的成功举办可以更好地调动

各地对三大球项目的投入，增加大家对青少年的关注，推动青训

工作全面发展。“未来三大球运动会每年举办一届，还将与全运

会等赛事挂钩，这种高级别赛事不仅为运动员创造了一个有竞

争力的比赛环境，也增强了教练员的带队信心和经验，社会关注

度有所提高，对青训水平也有显著提升。”

（下转第二版）

本报讯 11月27日，体育总局党组

书记、局长高志丹主持召开全面深化改

革领导小组会议，深入学习习近平总书

记在省部级主要领导干部学习贯彻党的

二十届三中全会精神专题研讨班上的重

要讲话精神，听取有关部门贯彻落实“完

善全民健身公共服务体系，改革完善竞

技体育管理体制和运行机制”改革任务

相关工作进展情况汇报，研究进一步全

面深化体育改革工作。刘国永、张家胜、

李静、周进强参加会议。

高志丹表示，要深入学习习近平总

书记重要讲话精神，提高“政治三力”，改

造世界观，强化系统性，增强自信心，抓

住机遇、乘势而上，把握重点、攻坚克难，

识变应变、保持定力，完整准确掌握党的

二十届三中全会精神，走好学好用好总

书记指引的方向和指导的方法论。必须

更加紧密地团结在以习近平同志为核心

的党中央周围，进一步增强“四个意识”、

坚定“四个自信”、坚决做到“两个维护”，

在全面深化改革、推进中国式现代化新

的伟大实践中，进一步坚持守正创新，坚

持改革和法治相统一、破和立的辩证统

一、改革和开放的统一，处理好部署和落

实的关系。要进一步增强政治责任感、历

史使命感，以攻坚克难、迎难而上的政治

勇气，直面矛盾问题不回避，铲除顽瘴痼

疾不含糊，应对风险挑战不退缩，奋力打

开改革发展新天地，为实现以中国式现

代化全面推进强国建设、民族复兴伟业

这一新时代、新征程党和国家的中心任

务，展现出坚定的政治担当，做出实实在

在的业绩。

高志丹指出，要以习近平总书记关

于体育工作的重要论述为遵循，紧紧把

握深化体育改革的目标方向。要深刻认

识体育改革的迫切性和核心要点，有力

破解难题，解决好思想观念破局的问题。

要突出问题导向，聚焦妨碍体育强国建

设、体育高质量发展的体制机制障碍，着

力解决制约构建体育新发展格局的卡点

堵点问题。要把握战略主动，有效防范化

解重大风险，解决好系统安全观的问题。

要努力实现体育工作的全面振兴发展，

推进群众体育、竞技体育、青少年体育、

体育产业、体育科技、体育教育、体育人

才、体育对外交往等领域一体协同发展。

要更加注重改革实效，以钉钉子精神抓

好改革落实。要统筹推进体育重点领域

改革，完善全民健身公共服务体系，改革

完善竞技体育管理体制和运行机制，建

立体育强国指标体系，深化体育总局系

统机构改革。

会议强调，要按照党的二十届三中

全会精神，把握精神实质，抓住政策要

点，蹄疾步稳，先立后破，力求实效，以改

革促进体育强国目标的实现。体育要更

好融入国家发展战略、服务党和国家工

作大局，更加凸显体育改革的整体性、系

统性、协同性，更好辐射全国、服务经济

社会发展，更好发挥体育在阐释新时代

中国精神、助力社会公共服务、培育新质

生产力等方面的功能和价值。要牢牢把

握体育改革的政治性，加强党对体育工

作的全面领导。要强化体育改革的融合

性、融入性，使体育发展与国家经济社会

发展大局和全局同频共振，切实将体育

发展红利有效回馈于社会、服务于人民。

体育总局要主动对标对表高质量发展、

体育强国建设的新要求，通过深化改革

去打通政策壁垒、思想壁垒、工作壁垒，

以人民满意为出发点和落脚点，真正形

成全国一盘棋。

会议要求，体育系统要深刻领会习

近平总书记重要讲话精神的丰富内涵、

精髓要义、实践要求，坚决贯彻落实党的

二十届三中全会精神，锚定目标方向，弘

扬实干精神，推动体育改革行稳致远，为

全面推进强国建设、民族复兴伟业贡献

体育力量。

体育总局机关各部门、驻体育总局

纪检监察组有关负责同志列席会议。

（葛会忠）

国家花样游泳队在冬训中。 本报记者 安灵均摄

坚定逐梦信仰 传递向上力量
———奥运冠军巡回演讲活动走进阿克苏
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锚定目标方向 弘扬实干精神 推动体育改革行稳致远

体育总局召开全面深化改革领导小组会议
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展运动风采 民族体育伴青春飞扬


